
中美多領域對話 越過坎坷往前看

李克強坦言，過去幾年中美關係
的確遭遇了嚴重的困難，給兩國和世
界都帶來了不利的影響。他說，中美
作為世界上最大的發展中國家和最大
的發達國家，和則兩利、鬥則俱傷。
中美建交40多年了，風風雨雨，能越
過坎坷向前走，還是因為符合世界發
展趨勢，符合兩國的根本利益。我們
希望按照習近平主席最近和拜登總統
通話的精神，就是要尊重彼此的核心
利益和重大關切，互不干涉內政和內
部事務，秉持不衝突、不對抗、相互
尊重、合作共贏的原則，推動兩國關
係向着健康穩定的方向發展。這既符
合兩國人民的利益，也是國際社會的
期待。

李克強強調說，中美兩國歷史文
化、發展階段、社會制度都不同，彼
此相處難免會有矛盾、有分歧，有的
時候甚至比較尖銳，關鍵是如何對
待。中美兩國人民是有智慧、有能力
的，雙方還是要相互尊重、平等相待
地進行對話溝通。我們希望中美有多
領域、多層次的對話，即便一時達不
成共識，也可以交換意見、增信釋
疑，這有利於管控和化解分歧。

李克強表示，中美兩國有着廣泛
的共同利益，有許多可以合作的領
域。在去年多重衝擊的背景下，中美
兩國的貿易規模仍然達到4.1萬億
元，增長8.8%，我們還是應當把更
多精力放在共同點上，去擴大共同利
益。中美兩國作為聯合國的常任理事
國，對於維護世界和平穩定、促進世
界繁榮發展，都有重要責任。應該推
動中美關係越過坎坷往前看，向着總
體穩定的方向走。

讓中國成為世界的大市場
李克強在記者會中表示，中國會

進一步主動地對外開放，繼續縮減外
資來華投資負面清單，繼續推動包括
服務業在內的對外開放。他稱自己注
意到很多外企關心中國的營商環境，
表示還要繼續打造市場化、法治化、

國際化的營商環境。通過多種努力，
在擴大內需中不斷擴大開放，繼續讓
中國成為外商投資的重要目的地、世
界的大市場。

李克強表示，中國提出要立足新
發展階段、貫徹新發展理念、構建新
發展格局，以國內大循環為主體，國
際國內雙循環相互促進，這既是要做
大國內市場，也是要擴大開放。中國
經濟已經深度融入世界經濟，可以說
你中有我、我中有你，關起門來是沒
有出路的。中國會不斷地、主動地擴
大開放，這是中國自身利益的需要，
也有利於世界。中國把內需市場做
大，帶動自身發展，也會給外資、外
國產品和服務帶來巨大的機會。我在
代表團討論的時候，一位企業家說，
抓住內循環就是要開拓國內市場，抓
住雙循環就是要開拓國際市場，兩個
市場還可以打通。他說得很樸實，但
言簡意賅。

李克強指出，開放還需要各國共
同努力，相向而行。經過8年的努
力，去年東盟10國、中國、日、韓、
澳、新15國談成了RCEP協定，這是
世界上最大的自貿區，是不同社會制
度、文化習俗，不同發展階段國家共
同建設的。這說明，只要相互尊重、
平等相待，可以談出共識，找到共同
利益，擴大各國人民的福祉，而且有
助於地區產業鏈、供應鏈的穩定，會
給世界經濟增添動力。

3月11日，十三屆全國人
大四次會議閉幕後，國務院
總理李克強在人民大會堂三
樓金色大廳出席記者會並回
答中外記者提問。李克強表
示，希望按照習近平主席最
近和拜登總統通話的精神，
就是要尊重彼此的核心利益
和重大關切，互不干涉內政
和內部事務，秉持不衝突、
不對抗、相互尊重、合作共
贏的原則，推動兩國關係向
着健康穩定的方向發展。希
望中美有多領域、多層次的
對話，可以交換意見、增信
釋疑，這有利於管控和化
解分歧。總理說，中美關係

應越過坎坷往前看，向
着總體穩定的方向走。

按照元首通話精神 相互尊重合作共贏

大公報記者
李理北京報道

【大公報訊】記者趙一存北
京報道：國務院總理李克強11日
在北京說，新冠肺炎疫情是人類
共同的敵人，我們希望各方攜起
手來，因為在這樣一個人類共同
的敵人面前，沒有哪個國家能夠
獨善其身。我們堅信人類有能力
最終戰勝這個病魔。

續與世衞推動科學溯源
十三屆全國人大四次會議閉

幕後，李克強在人民大會堂三樓
金色大廳出席記者會並回答中外
記者提問。李克強表示，新冠肺
炎疫情是一起突發的全球公共衞
生事件，中方和各方一樣都希望
能夠盡快查清病毒是從哪裏來
的，這樣有利於切斷傳播的渠
道，更好更有效地防控疫情。但
疫情溯源的確是一個複雜的科學

問題，需要各國加強合作，持續
研究。

李克強表示，中方本着實事
求是、公開透明、開放合作的原
則和態度，同世衞組織保持溝
通，也支持世衞專家在華開展溯
源研究工作。下一步，我們願意
繼續同世衞組織一道，推動科學
溯源工作。

「當前疫情還在全球蔓延，
當務之急不僅要溯源，還要做好
各種防控工作，包括接種疫苗
等。」 李克強指出，新冠肺炎是
人類共同的敵人，希望各方攜起
手來，因為在這樣一個人類共同
的敵人面前，沒有哪個國家能夠
獨善其身，但是也堅信人類有能
力最終戰勝這個病魔。 「我也希
望明年我們能夠面對面進行交
流。」 李克強表示。

各方攜起手來 戰勝新冠病魔

今年的總理記
者會沿用 「雲」 模
式，李克強總理與
梅地亞分會場記者

們 「隔空」 答問。記者們似乎不
再像去年那般 「拘謹」 ，而是紛
紛攜帶微小型電子採訪設備 「備
戰 」 會場，從口袋雲台相機
（osmo pocket）、運動相機
（Go Pro）、小型DV機到可用於
手機的小蜜蜂收聲器等，五花八
門的科技神器紛紛上陣。

記者現場看到，一位日本記

者更是攜帶了立式自拍架，不需
要第三方幫助，就可以通過手機
自行錄製節目開場白。比起疫情
前記者會的 「長槍短炮」 ，體輕
便攜、功能多樣化、方便傳輸的
設備便受到了不少 「單兵作戰」
的境外記者的青睞。此外，記者
注意到，新聞發布廳內還特意設
置了大衣存放處。如此一來，記
者們厚重的冬裝外套無需掛在椅
背上，不僅令座位更寬敞舒服，
直播鏡頭也顯得整潔了許多。

大公報記者 朱燁

採訪神器盡出 單兵作戰一樣掂

【大公報訊】記者張帥北京報
道：李克強總理在記者會表示，創新
還是要依靠市場的力量。企業是創新
的主體。 「十四五」 期間政府會繼續
加大科技投入，同時要更多地依靠
社會力量來加大研發投入，所以要
增加 「全社會」 這個口徑下的研發
投入。

必須打牢基礎研究根基
李克強說： 「這就需要採用一些

機制。比如今年我們採取對製造業研
發費用投入加計扣除100%的措施，這
實際上是一個稅收優惠措施，就是想
通過市場化普惠制的辦法，使企業投

資研發有動力。」
李克強表示，在一些重點領域和

關鍵技術上，中國還存在短板和 「卡
脖子」 的情況。近年，在部分地區出
現不少急功近利的現象，如近期一些
高新產業項目大規模投入被爆爛尾。
李克強表示，我國在科技創新領域有
一些重大突破。在應用創新領域發展
得也很快，但是在基礎研究領域的確
存在着不足。要建設科技強國，提升
科技創新能力，必須打牢基礎研究和
應用基礎研究這個根基。打多深的基
才能蓋多高的樓，不能急功近利，要
一步一個腳印地走。

「我想對青年學生們說幾句話，

不管你們將來從事什麼職業、有什麼
樣的志向，一定要注意加強基礎知識
學習，打牢基本功和培育創新能力是
並行不悖的，樹高千尺，營養還在根
部。」 李克強語重心長地說。

李克強指出，目前中國全社會研
發投入佔GDP的比重還不高，尤其是
基礎研究投入只佔到研發投入的6%，
而發達國家通常是15%到25%。下一
步，要加大基礎研究的投入，還要繼
續改革科技體制，讓科研人員有自主
權，其中很重要的是要讓科研人員有
經費使用的自主權， 「不能把科研人
員寶貴的精力花在填表、評比等事務
上」 。

不能讓科研人員精力花在填表上

▲在清華大學天津高端裝備研究院
內，研究人員設置磨損試驗機參數。

新華社
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總理談外交工作
中美互利共贏

•中美兩國有着廣泛的共同利益，有許多可以合
作的領域。在去年多重衝擊的背景下，中美兩
國的貿易規模仍然達到4.1萬億元，增長
8.8%，我們還是應當把更多精力放在共同點
上，去擴大共同利益。

拓多層次對話
•我們希望中美有多領域、多層次的對話，即便
一時達不成共識，也可以交換意見、增信釋
疑，這有利於管控和化解分歧。

支持世衞工作
•疫情溯源的確是一個複雜的科學問題，需要各
國加強合作，持續研究。中方本着實事求是、
公開透明、開放合作的原則和態度，同世衞組
織保持溝通，也支持世衞專家在華開展溯源研
究工作。下一步我們還願意繼續同世衞組織一
道，推動科學溯源工作。

大公報整理
▲3月11日，國務院總理李克強在北京人民大會堂出席記者會並回答中外記者提問。這是記者在
位於梅地亞中心的分會場採訪。 新華社

提升科創能力
必須打穩根基

•要建設科技強國，提升科技創新能
力，必須打牢基礎研究和應用基礎
研究這個根基。打多深的基才能蓋
多高的樓，不能急功近利，要一步
一個腳印地走。

•讓科研人員有自主權，很重要的是
要讓科研人員有經費使用的自主
權，不能把科研人員寶貴的精力花
在填表、評比等事務上，還是要讓
他們心無旁騖去搞研究，厚積才能
薄發。

•我想對青年學生們說幾句話，不管
你們將來從事什麼職業、有什麼樣
的志向，一定要注意加強基礎知識
學習，打牢基本功和培育創新能力
是並行不悖的，樹高千尺，營養還
在根部。把基礎打牢了，將來就可
以觸類旁通，行行都可以寫出精
彩。

•研發要靠人才，中國的人才資源是
豐富的。我們一方面要讓領軍拔尖
人才脫穎而出，另一方面也要看到
普通人也有上上智。▲在第二屆進博會裝備展區，參觀者

於美國通用電氣展位參觀。 資料圖片

不能急功近利

經費自主權

打牢基本功

注重人才資源


